



Jardins Découvertes

UN PROJET DE BIOTERRA

NEWSLETTER JARDINS SCOLAIRES, JUIN 2023

PROCHAINEMENT AU JARDIN

FÊTER LA RÉCOLTE

Après les vacances d'été, quelle joie de récolter ! Peut-être inviterez-vous les parents et les familles à une fête d'automne ou à une soupe de courge ? Après la récolte, semez tout de suite des engrais verts pour que le sol reste fertile et ne soit pas trop envahi par les herbes : sarrasin, sainfoin, moutarde jaune, millet doré, trèfle, luzerne ou le plus simple : phacélie. Ne pas arroser : la pluie viendra certainement (tôt ou tard).

CULTURES D'AUTOMNE

Qui se bouge peut encore semer en automne : épinards, radis, rampon, cresson et surtout les fleurs sur lesquelles vous avez pu observer des pollinisateurs au cours du semestre d'été : Mauves, ancolies, chicorées, violettes, œillets, molène ou mélanges de fleurs sauvages/prairies fleuries.

Vous pouvez encore planter jusqu'en septembre : chou chinois, chou-rave, radis et navets. Les salades peuvent être plantées jusqu'en décembre, selon la variété. C'est le meilleur moment pour planter des fraises ! Les oignons et l'ail peuvent également être plantés jusqu'en octobre.

IDÉES ET NOUVEAUTÉS DU RÉSEAU

VIDÉO : PLANTONS DES ARBRES – UN JARDIN-FORÊT POUR L'ÉCOLE

Samuel Dépraz de [l'Association Jardin-Forêt Suisse](#) a partagé son expertise en agroforesterie lors d'un échange en ligne mardi 20.6.23 19-21h : [vidéo de la présentation](#). Des formations seront proposées en automne 2023, basée sur les échanges de la soirée.

COURS : LE JARDIN EN HIVER - SORTIR AVEC LES ENFANTS PENDANT LA "MAUVAISE" SAISON, CHAVANNES-PRÈS-RENNES VD, 23.9.23, 14 - 16H

Que faire au jardin avec les enfants entre octobre et mars ? Sarah Corthay partage sa riche expérience : Il y a tellement à découvrir en automne et en hiver, autant au jardin que dans la forêt ! Pour chaque mois, des idées d'activités seront proposées. On discutera également des infrastructures et équipements nécessaires, et des cultures d'hiver/automne. [Informations et inscription jusqu'au 17.9.23.](#)

SEMAINE D'ACTION : L'ÉCOLE EN PLEIN AIR 11. – 15. SEPTEMBRE 2023

Enseignez au jardin ou dans un lieu aux alentours de l'école pendant la [semaine d'action WWF/SILVIVA](#). Contact: <mailto:ecole@wwf.ch>

DANS VOS JARDINS

ENSEMBLE POUR LE BIEN DES ENFANTS – UN PAYSAGE ÉDUCATIF AU NORD DE LAUSANNE

Pourquoi s'investir autant pour des jardins scolaires dans une école ? « Le jardin, cela fait du bien aux enfants », répond Julien Cart, enseignant spécialisé en soutien dans les classes ordinaires de l'établissement primaire Coteau-Fleuri et délégué PSPS (Promotion de la santé et prévention en milieu scolaire). Cette école du nord-est de Lausanne accueille des enfants de la 1P à la 6P (4-10 ans), répartis dans six collèges.

Il n'est pas seul dans son engagement : une vingtaine d'organismes dont l'école, les Centres de Vie Infantile (CVE), les APEMS (parascolaire), les maisons de quartiers, ludothèques, etc. se sont regroupés au sein d'un « **Paysage éducatif** » pour renforcer le réseau d'aide autour de l'enfant dans les quartiers proches de l'école.

Le but est de mieux coopérer afin d'augmenter l'équité des chances, l'inclusion sociale et la participation des jeunes. L'association travaille sur les axes de durabilité(s), appartenance(s) & biodiversité(s). Le [Paysage éducatif Coteau-Fleuri \(paysage-educatif-cf.ch\)](#) s'engage à mettre à disposition et soutenir la culture de parcelles de jardinage ainsi que le renforcement de la biodiversité et de l'entraide au sein des quartiers.



La particularité des Paysages éducatifs est de mettre les enfants au centre des actions entreprises. Dans cette optique, le Paysage éducatif de Coteau-Fleuri a la chance de pouvoir bénéficier du soutien du [Conseil des enfants de Lausanne](#), qui a mis en place des outils pour soutenir la participation des enfants dans la mise en place de projets.

Concrètement, cette large collaboration, soutenue par les différents services de la Ville de Lausanne ("Service des écoles et du parascolaire", "Enfance, jeunesse et quartiers" & "Logement, environnement et architecture"), a déjà permis d'aménager des bacs de jardinage dans certains collèges et de lancer des réflexions pour débitumer des cours d'école.

Le comité de pilotage de la jeune association, soutenue par [un accompagnement de la fondation Education 21](#), cherche des fonds pour réaliser ses projets. Une évidence : un projet d'une telle complexité a besoin de beaucoup d'attention – c'est pourquoi le financement d'un poste de chargé de projet (20%) est notamment recherché.

UNE QUESTION POUR TOI

Collaborez-vous avec des groupes extra-scolaires ?

Nous serions ravis que tu nous [écrites un petit mot](#). Nous répondrons volontiers à vos questions et partageons vos idées dans les newsletters !

PROCHAINE NEWSLETTER

Septembre, date limite pour contributions : 1.9.23



PRIX SUISSE DE L'ETHIQUE

Découvrir la nature au jardin avec les enfants.

bioterra.ch/ecole

s.wakeman@bioterra.ch

Quelqu'un t'a transmis cette newsletter et tu souhaites recevoir plus souvent des idées sur le jardin scolaire ? [Tu peux t'inscrire ici](#) !

[Je ne souhaite plus recevoir la newsletter.](#)

